

EL CASTELLANO

CON CENSURA ECLESIASTICA

Punto de suscripción y venta.

Toledo. D. Elías Galán, Comercio, 62.

Anuncios económicos.

Se publica los sábados.

Redacción y Administración:

Calle de la Lechuga, núm. 13

Suscripción.

Un año.....	8,00 pesetas.
Número suelto.....	0,10
Idem atrasado.....	0,15

Pago adelantado.

Notas de la semana.

Muerte de Ferrer.—Sus defensoras.

Ferrer ha sido fusilado. Las amenazas al Ministro de la Gobernación han sido inútiles, y la justicia social ha castigado al causante de tanto asesinato, incendio y destrucción. Para protestar de su ejecución, la Diputación de Marsella levantó la sesión haciendo manifestaciones contra España y dando con eso la razón a los que dicen que las bombas de Barcelona y el movimiento anarquista, proceden de Marsella, que tiene grandísimo interés en que Barcelona se arruine, para que su puerto no esté al mar sellado.

La huelga general en Roma dirigida por un judío. Las manifestaciones de París y Lisboa, el boicottaje declarado en Marsella a las mercancías españolas, enseñan que la Banca judía, los Roches y demás tienen a la masonería para producir a su capricho altas y bajas en la Bolsa, que explotan admirablemente.

Los jefes socialistas, bien recompensados, secundan esos movimientos y llevan a los obreros a los pies del capitalismo, que seguirá estrujándolos.

Las leyes de la Iglesia se oponen a la usura y al monopolio, ridos del capitalismo, y de ahí la guerra sin cuartel que la hacen constantemente.

Ferrer, accionista del trust de periódicos liberales en Madrid y jugando a las bajas producidas por el anarquismo y las revueltas populares.

Canalejas, Moret y otros políticos, accionistas del trust y movidos como automatas por las indicaciones de un gran oriente francés. Nuestras fuentes de riqueza en poder de extranjeros; minas, puertos, fábricas, canales, ferrocarriles, tranvías, inundados de franceses que valen mucho menos que los españoles, pero que los imponen desde París y los lanzan como perros hambrientos sobre su presa; periódicos españoles que nos desacreditan constantemente; tarifas comerciales impuestas a nuestros políticos y ordenadas por el amo a cambio de bombos en la prensa y dinero para las actas, hacen de España un país conquistado y explotado por la habilidad de los de fuera y la mesmez de los de dentro.

Los intereses extranjeros producen alteraciones en los nuestros, no en virtud de la solitaria humana, sino porque a río revuelto ganancia de pescadores, y el lodo de las últimas capas del lago social español se revuelve fácilmente desde más allá de la frontera.

¿Y qué son los defensores del desorden según El Ejército Español?

«Otra vez se ha tornado a agitar, ante los ojos de las muchedumbres ignoras de algunos países, el fantasma de la vieja inquisición española, español sólo propio hoy para espantar chidos traviesos, y amedrantar hémbros histéricos.»

Y ya tenemos en campaña a los consabidos literatos y filósofos que, invocando principios de humanidad, a que nadie atenta, hacen la causa de los cobardes que incendian los conventos, que abren sus puertas, y huyen espantados de aquellos otros en que se les recibe a tiros; de los ladrones, que queman los edificios y arrojan de ellos a sus legítimos propietarios, para robarlos el dinero que guardan y las alhajas que custodian; de los profanadores de tumbas, que desentieran los cadáveres, y en escríbela pincelación los pasean, arrastrándolos por las calles.

Uno de esos bandidos desentieró el cadáver de una monja, y se pone a bailar con el esque-

leto... Hay que defenderle, en nombre de la civilización.

Los grupos prender fuego a edificios en que se daba a los hijos de los obreros asilo, y se les insultaba... Hay que defender a esos grupos en nombre de la caridad.

Otros, de una rabia vandálica que nada respeta; destruyen artísticas obras maestras que nos legaron los siglos y que conservábamos como herencia inapreciable. ¡Y que defender a éstos en nombre de la cultura!

Y a los que lanzan de las casas que les albergaban a centenares de niñas, mujeres desvalidas, de ancianos indefensos, desoyendo sus súplicas, desafiando sus limitaciones... ¡A éstos también hay que defenderlos, en nombre de la Humanidad!

¡Farsa, farsa indigna, farsa cobarde, que haría reír si no fuera porque la indignación que produce hace llorar de rabia y de dolor! Si los que tal defensa intentan no fueran locos, ¡qué ideas nos formaríamos de la maldad de sus sentimientos, de la perversidad de sus ideas, de la frialdad de su corazón!».

Ante tan hermosas manifestaciones, sólo cabe este comentario:

¡Bieu por el Ejército!

¿Quién era Ferrer?

¡A defenderle, radical!

Los del libre pensamiento han hecho de él un santón y conviene que todo el mundo sepa a qué atenerse en este punto.

Una señora católica le dejó en su testamento una gruesa cantidad para fundar un asilo para huérfanos. Se guardó bobitamento el dinero en el bolsillo.

Con subvenciones de sociedades obreras más o menos anarquistas y de entidades mercantiles interesadas en el aniquilamiento de Barcelona, crea la Escuela Moderna, universidad, como si dijéramos, del anarquismo.

Morral, profesor de esa escuela, es segurísimo que tenía con él intereses comunes. Jugaba a la baja y aprovechó los sucesos de Madrid.

Los Rul, amenazando a los ricos con ponerles bombas si no se suscribían por una cantidad azada; si no son cómplices, son discípulos aprovechados.

Los sucesos de la semana roja son la mejor prueba de su obra. Es notable que no atacaran al Banco ni las casas de los banqueros, lo que parecía natural en masas de pobres; aquellos imbeciles iban explotados por el capitalismo sin entrañas.

Hace años que se separó de su mujer. Tiene dos hijas en París; una cómica en el Teatro del Arte, llamada Paz.

La hija mayor se llama Teresa, es operaria de una fabrica de galletas en París y tiene dos niños en el hospital....

Un hombre con dos millones de francos que consiente que sus hijas pisen hambre y sus pobres nietos estén en el hospital; que asesina para ganar en la baja de los valores de su Patria, merece ser defendido por todos los canales del orbe.

Apertura de Cortes.

Se salvó la Patria.

Miren ustedes lo que dice El Mundo Militar, que con todas veras aplaudimos.

«Pero, aunque pocas personas lo hayan meditado, el mayor enemigo de las aventuras a que puede espolearnos el aguijón impulsor de las tradicionales proezas de la raza, es el sistema parlamentario.»

El sistema parlamentario es por esencia, presencia y potencia, la solitaria del temperamento guerrero y el antidoto mas poderoso que ha podido inventarse para impedir que cueje el heroísmo de los pueblos. Pese en seguida, donde quiera que este sistema se hace endémico y permanente, cómo van perdiendo empuje y valor

social las fuerzas ideales que deciden, el engrandecimiento y de la ebergia espiritual de las naciones; las creencias religiosas se debilitan, el amor patrio languidece, la unidad y la entidad de las instituciones esenciales de la vida política se quiebra, el genio militar, cuyas glorias hablan desafiado el roce de los siglos, sirve de chacota y se pone en caricaturas.

«El parlamentario raca de la nada a gente cilla munda, la hucha de vanidad, le hace concebir esperanzas y la convence de que desempeña un gran papel en el mundo. Hombres imbeciles subidos en una tribuna, increpan al cielo y a la tierra...»

«Los hombrucillos parlamentarios han tenido siempre unos celos rabiosos de los militares y un pánico horrible a las circunstancias que pueden favorecer la influencia social del Ejército. De aquí un constante empuje contra los gastos de guerra.»

La guerra.

La campaña de Melilla toca a su fin. Por lo menos en lo que tiene de mortífera. La presentación de rifles entregando armas es continua, y mas de cuatro mil fusiles recogidos hacen pensar que las operaciones serán en breve paseos militares sin consecuencias desagradables. ¡Reciban algún consuelo tautos corazones intranquilos!

LA PAZ DOMÉSTICA

VIII

Resumiendo lo que dejamos expuesto. Ya sabéis, padres de familia, lo que exige de vuestra parte la paz del hogar doméstico; la rectitud. Y los hijos de familia, sabéis también lo que para el mismo fin debéis prestar vosotros; la obediencia.

Con estas dos fuerzas, hábilmente combinadas, levantaréis el trono de la paz en el seno de la familia; pero no de una paz muerta, pasiva y estéril que se confunde con el silencio y la calma de los sepulcros, sino de una paz activa, laboriosa y fecunda, a cuya sombra crecen y prosperan las ciencias y las artes, la industria y el comercio, no menos que la virtud y la justicia, la religión y la moral.

Y como del hogar doméstico nacen los individuos y los pueblos y la humanidad entera, por los individuos, por los pueblos y por toda la humanidad circulara y se extendera el caudaloso y benéfico río de la paz, cubriéndolo todo de verdor y lozanía, de flores y de frutos, y ahogando y ahogando en su corriente las tremendas luchas entre el capital y el trabajo, entre la autoridad y los súbditos; esas huelgas y motines de los obreros, esos cierres de fabricas, esas quiebras del comercio y todos esos conflictos sociales que tanto preocupan hoy a la Iglesia y al Estado, y que, como caudente lava, esterilizan y destruyen todos los campos de nuestra civilización y cultura.

F. G. de G.

De estos hay muchos.

Sabio que nunca te humillas y estudias para negarlas las celestes maravillas; ¡Dios se va de rodillas! ¡y tú no sabes doblarlas!

Ni tu ciencia analizarlo ni tus ojos pueden verlo; y en vano esperas hallarlo si en vez de reverenciarlo te empeñas en comprenderlo.

¿Abarcar quiere tu mente lo infinito?—Estás lucido si ignoras, pobre demente, que ha de ser lo continente mayor que lo contenido!

En vano será que gires del uno al otro confía y que obcecado deliras; por donde quiera que mires, no has de hallar a Dios al fin!

¡En vano entre los escombros de una y otra religión buscas prodigios y asombros si no nacen en tus hombros las alas de la oración!

Con ellas se tiende el vuelo, con ellas se alcanza todo; más tú, sin mirar al cielo, te revuelcas en el suelo como un reptil en el lodo.

Desde él, con cerviz cubierta lanzas a la eternidad tu irreverente protesta, como tu saber, compuesta de soberbia y ceguera.

Pero Dios, a quien provoca tu voz moviéndole guerra, desprecia tu furia loca, y al fin te tapa la boca con un puñado de tierra.

F. Balart.

Seminario Conciliar.

Los Seminaristas agraciados en las últimas oposiciones a becas, verificadas en la Universidad Pontificia de Toledo, son los siguientes:

Teólogos.—Beca entera: D. Simón López López y D. Faustino García de la Parra.

Filósofos.—Beca entera: D. Idefonso Yébenes Garza y D. Marcelino Luengo Marrupe.

Latinos.—Media beca: D. Vicente Vela Marquetas, D. Siberio Gonzalez Nombela, D. Antonio Gutiérrez Criado, D. José López Gallardo, D. Honorino Claudio Lazcano, D. Fernando Martín Gonzalez, D. Florencio Alonso Fernandez, D. Ursinio Pérez Chozas, D. Arsenio Téllez y Lara, D. Gregorio Alvarez de Lara, don Carlos Laín y Gulo, D. Candido García Patiño, D. Epifanio Diaz Delgado, D. Marcelino Gómez de Heras, D. Florencio Gómez Ortega, D. Aniceto Hernández Iglesias, D. Esteban Lorenzo Esteban, D. Manuel Martínez Aguirre, D. Martín Faraco Porral, D. Niviano Serrano Rodríguez, D. Lucio Fernandez Ludeña, don Miguel Alcañiz Fernández, D. Victor Atienza Martínez, D. Alejandro Rosado Cid y D. Julian Gonzalez Herrera.

Con famulatura.—Filósofos: D. Anelio Pérez Valverde.—Latinos: D. Justo López Ahijado y D. Justo Asperilla Fernandez.

Gracia extraordinaria a los opositores diocesanos.

El Emmo. Sr. Cardenal ha concedido media beca, que disfrutarán por sólo este curso, a los señores siguientes:

Teólogos.—D. Constantino Rabadán, don Victoriano Ruano Moraleda, D. José María Valles Sanchez, D. Julián Muñoz Ouesca, don Florentino Ruano Maeso y D. Lorenzo Martín Lumbreras.

Filósofos.—D. Angel García Díaz Regañón, D. José Fernandez Avilés y D. Alfredo Monge Aguado.

Latinos.—D. Manuel Gómez Pintado, don Gregorio Pérez, D. Francisco Luis Mendiguchis, D. Bonifacio Perzagua, D. Juan Caruda Triguero, D. Mariano Garrido Gonzalez, don Tomás Garrido Arenas, D. Braulio de Lucas Cedrón, D. Fernando Zaragoza Perales, D. Mariano Arnaz Amorós, D. Dionisio Ramos Inigo y D. Gregorio Castejón.

EL TIMO DE LA GUERRA

Unos vivos establecieron en Melilla una gran agencia de información. Por diez pesetas mensuales daban noticias a las familias. Resultó un timo, porque no sabían la situación de los sanos ni el estado de los heridos.

El Ministerio de la Guerra ha establecido en Melilla un magnifico Servicio de Información. Escribiendo o telegrafando al Sr. Director general de Sanidad en Melilla, se reciben en seguida noticias completamente gratis. Nada de contestaciones pagadas ni sellos de ninguna clase. Importa muchísimo que las señas del que pregunta vayan muy claras, para evitar pérdidas de tiempo. Esto es sólo para saber de los enfermos.

Sobre un escrito de "Colombine,"

¿A qué escribir? Todos los días leemos periódicos y vemos con dolor a la antigua ma...

- Afirma Colombine en lo copiado: 1.º Que todos los días lee periódicos. 2.º Que España fué gloriosa en otros tiempos. 3.º Que despojada de su soberanía va de puerta en puerta ofreciendo sumisión.

Los periódicos que lee Colombine son periódicos impíos, esos periódicos cuyo escritos han hecho que los militares pensarán seriamente, hace pocos días, acabar con ellos, destrozando las máquinas que imprimen artículos inspirados por extranjeros, que nos deshonran y nos despojan, y por afrancesados que nos engañan y traicionan.

Esos periódicos, con la óia negra del cielo del grosero materialismo, han manchado el alma del pobre, que no ve ya sino odio al capital que le ayuda a ganar el alimento, vida del cuerpo; al Ejército que le da honra, alma de la vida, y a la Iglesia que le da educación, protección y amparo, vida del alma.

Han enervado su cuerpo para corromper su alma, y al decirle que la bandera española no es más que un trapo puesto en un palo, han acabado con aquella raza de héroes, cuya dicha era morir a la sombra de la bandera gualda y roja, después de pasearla airosa por todos los confines de la tierra.

Le han quitado la fe en la otra vida y con ella el elixir encantador que le daba consuelo en sus penas, constancia en el trabajo, fortaleza en la adversidad, honradez en toda ocasión y ocasión para ser siempre humano y razonable.

¿Se muere a gusto cuando se sabe que se resucita bien!

¿Es muy dulce vivir cuando nuestra vida es el apoyo de seres que nos aman.

¿Se ama mucho cuando se ve dulce correspondencia!

La libertad de imprenta ha dicho al pueblo que no hay otra vida y no quiere morir sin disfrutar en ésta. Le ha hecho cobardo.

El amor libre le obliga a desobedecer de la compañera de su vida y no se sacrifica por ella. Le ha hecho holgazán.

La Patria que tiene tales hijos irá de puerta en puerta como esas viejas gitanas cuyos hijos están en presidio por cobardes asesinos ó por ladrones holgazanes.

En esos periódicos que Ud. lee no ve más que la artemanía política del artículo de fondo, donde la deshonra del partido contrario es el acensurador para el comedor, y las noticias de estafas, asesinatos y espectáculos inmorales, convierten al periodismo en escarabajo de los detritos y porfiredumbres del alma.

«Leemos paginas inspiradissimas de Galdós, Costa, Vicenti, Pablo Iglesias.... ¡Y todo continúa igual!»

Inspiradas en el espíritu del sectarío, aumentan los odios, y no es el odio y la indisciplina el tónico del orden y la paz, base del bienestar y del progreso, con electras, calumnias de la religión y socialismos, calumnias del trabajo, se destruye siempre y no se edifica nunca, porque el desorden en la vida del trabajo es la muerte y malestar de los cuerpos, y el desorden en religión es la muerte y sufrimientos de las almas. Que dejen de escribir ó escriban en católico y una corriente de caridad fundirá en uno los corazones todos, cerrando el amor las heridas abiertas por el odio. La materia muere y mata, el espíritu da vida y vive.

Repara Ud. que España fué gloriosa en otros tiempos. ¿Cuándo? Cuando el catolicismo estaba en todo su esplendor. Y fíjese Ud. bien. Sólo entonces.

«La pluma no debe escribir si no es capaz de rimar las notas sublimes de la Marsellesa.»

Los días tristes para España sólo son cuando nos afrancesamos. Tenemos los españoles un himno mas guerrero de notas más valientes, más sublimes que la Marsellesa. La Jota Aragonesa. Esas notas sublimes son las que debemos rimar los escritores españoles, y el Pilar es bastanté mejor apoyo que todas las Bastillas hábilas y por haber.

¡El Pilar! ¡Covadonga! ¡Guadalupé! ¡Esas son las paginas que hay que leer si quieren ustedes dejar de ser Jeremías, si quieren ustedes que el alma española se alce triunfante de los que quieren abatirla!

La sociedad, ha dicho Prudhomme, padece hoy un mal que mata al Médico que intente curarla. Los sangrados Moral y Ferrer, los cloros que Ud. cita y los cataplasmas que se calla, ensucian la herida de la incredulidad con el lé-gamo del materialismo, y las convulsiones del tétano acábrán con los Médicos y el enfermo.

«No registra la historia que hayan muerto en ninguna batalla tantos J-fes y Oficiales como perecieron el 27 de Julio en la descubierta de una loma del Guingü.»

«Colombine, por Dios! La última de las alumnas de la Normal de Maestras sabe que eso que usted dice es un error écorinísmo!»

¿Y Ud. escribe? ¿Y habla del pasado? Aquello de que la pluma no debe escribir si no es capaz de rimar las notas sublimes de una

Marsellesa, podía Ud. traducirlas por la pluma no debe escribir necedades.

¡Déjese Ud. de músicas, que eso es salir por pateneral!

No acostumbre a dar consejos a quien no los pide y no debo darlos a personas que tienen más edad; no conozco a Ud. y me expongo a faltar a la educación, cosa que sentiría.

No soy joven, pero aún recuerdo que al célebre Canete le sucedió una cosa muy buena.

Una señora escribió, con el título El hilo del destino, una composición literaria. El crítico al juzgarla contestó: «Señora, en vez de perder el tiempo con el hilo del destino, dedíquelo al destino del hilo».

Basta por hoy, que hay tela cortada para rato; respecto a lo que Ud. dice del honor y de nuestra distinta manera de entenderlo, hablaremos otro día si tengo tiempo.

Krcr.

CONTESTACIÓN

DEL EXCMO. SR. PRESIDENTE DEL CONSEJO DE MINISTROS A LA REPRESENTACIÓN DE LOS PUEBLOS DE LA PROVINCIA ECLISIÁSTICA DE TOLEDO ANTE EL GOBIERNO DE SU MAJESTAD POR LOS SUCESOS DE BARCELONA.

Presidencia del Consejo de Ministros.—Excelentísimo señor: Dada cuenta en Consejo de Ministros de la exposición de V. E., fecha 22 de los corrientes, tengo el honor de inauferar á V. E. cuan vivamente comparte el Gobierno los sentimientos que le inspiran los crímenes cometidos en los últimos días del pasado Julio, y cuan firme es su propósito, notorio ya en sus actos, de extirpar, cuanto del Poder público depende, las causas de tanto estrago.

Dios guarde a V. E. muchos años.—Madrid 27 de Septiembre de 1909.—A. MAURA.—Excelentísimo é ilustrísimo Sr. Obispo de Sigüenza.

Las clases de adultos.

APRENDAN LOS PUEBLOS (1)

Siempre ha sido difícil la misión de los educadores de la niñez; pero hoy lo es mucho mas, al menos para el Maestro español, por el gran esfuerzo que ha menester el violento maridaje entre la organización arcaica y pobre de nuestra escuela y los apremios crecientes que, en sus justas aspiraciones, ejerce la moderna pedagogía.

De aquí nace naturalmente la necesidad, mayor hoy que nunca, de que al Maestro no le falten el estímulo y la ajena cooperación. Esta y aquél son, por desgracia, nulos ó muy escasos en la mayoría de los pueblos: esto es notorio.

Temiamo yo mucho no poder alcanzar la excepcion; pero, gracias á Dios, puedo cantar victoria, y señalar á la imitación de aquéllos, como lección y ejemplo saludables, el hecho siguiente, en el que pueden hallar enseñanza y practica y elocuente repreusión los que desoyendo... voces que no debieran desoir (por no decir las cosas claras para que no mortifiquen demasiado), rehuyen firmemente el echar siquiera una humilde paletada de tierra en el ansioso monumento de la regeneración de España, que no será sino como consecuencia del aumento y consolidación de la educación y cultura infantil y popular....

Deferentes á mi afectuosa invitación hecha al comienzo de la temporada de adultos que fué en 31 de Marzo, dispusieronse a dar conferencias voluntarias á los alumnos de mi clase nocturna cuantos señores hay aquí en circunstancias propias y favorables para el caso. Véase la serie de conferencias que se explicaron, según el orden señalado por el sorteo verificado al efecto, por juzgarlo así más conveniente.

- 1.ª El alcoholismo y sus efectos, por D. Regino Barranco, Médico titular. 2.ª Naturaleza y aplicación de los abonos, principalmente de los químicos, por D. Vicente Martínez, Farmacéutico titular. 3.ª Víz. Necesidad de su gracia, por D. Santiago Díazquez, nuestro Parroco. 4.ª Exhortación á la asistencia y deseo de instruirse, por D. Mariano Moreno, Maestro sustituto. 5.ª El arado de verdadera. Instrucción práctica gráfica sobre el marcado de una viza, por D. José Bravo, Juez municipal y Agrónomo. 6.ª Colón, por D. Regino Barranco (en sustitución de D. Francisco Bercial, Maestro de primera enseñanza que no pudo asistir por el estado de su salud). 7.ª Bosquejo de la historia patria, por el mismo señor (en sustitución de D. Patricio Gutiérrez, Alcalde, Presidente de la Junta local, que no pudo explicar por legítima causa). 8.ª Consideraciones sobre la industria en particular la manufacturera, por D. José Orozco, Secretario del Ayuntamiento. 9.ª Higiene del trabajo en el ganado de labor. La rabia, por D. Cayetano Bodas, Veterinario. 10.ª Discretas reflexiones sobre la conveniencia de concurrir asiduamente á la clase, por D. Rafael Montero, perito mercantil. 11.ª (Fuera de sorteo) La lectura considerada en sí misma y como asignatura de las Escuelas, por D. J. L. de A.

(1) Por causa ajena á la voluntad de quien las firma no han podido publicarse estas líneas hasta ahora, que vuelven á ser oportunas.

Por discreción omito todo elogio y comentario particular. Pero debo y quiero aprovechar esta grata ocasión para reiterar en general y públicamente a esos señores me ayudaron el testimonio de mi gratitud, las gracias más expresivas y mi más cordial, enhorabuena por su bondad, por su acierto y por el buen ejemplo que dieron.... Después de todo, ¿qué falta hace decir nada cuando hablan los hechos con su incomparable y sugestiva elocuencia?

Los hechos ahí están; ellos hablan, y muy alto.... Aprendan los pueblos. J. López de Agüero. Aldeanueva de Barbarroja (Toledo).

Curiosidades.

Siendo la música el arte que tiene por objeto conmover el alma por medio de las modificaciones del sonido, ó sea la ciencia de los sonidos considerados bajo el aspecto de la melodía, del ritmo y de la armonía, y en atención a que de músico y poeta, de tonto y de loco cada cual tenemos un poco, según afirma el refrán, ahí ya para todos los mortales una sencilla idea del origen y autor de las notas musicales.

Los antiguos griegos se servían en su música de los caracteres de su alfabeto; pero en vez de darles un valor numeral que señalase los intervalos se limitaban a emplearlos como signos, combinados de diversas maneras, multilaudolos, agrupandolos, acortandolos y volviéndolos diferentemente según los géneros y los modos.

Los latinos los imitaron, sirviéndose, a ejemplo suyo, de las letras del alfabeto, y de ellos nos queda todavía la letra uida al nombre de cada nota de nuestra escala diatónica natural.

Guido de Arezzo, italiano, Monje Beneditino en el Convento de Pomposa, imaginó en 1024 las líneas ó inventó la gamba ó escala musical, ó sean las seis notas ut (1), re, mi, fa, sol, la, con las cuales los niños aprendían en poco tiempo lo que antes costaba muchos años el aprender con los puñales y letras que servían de notas.

Pero resultaba, según el tecnicismo musical, el cacarorda, y para completar el heptacordo se añadió la última nota, ó sea el si en el siglo XVI por un tal Vander Putten, el cual, latinizando su nombre, se hizo Ericinus Putténus, y de este modo completó la octava.

Dichas notas están sacadas del siguiente himno que en honor de San Juan Bautista compuso el diácono Pablo, poeta de gran celebridad y Monje de Monte Casino, á fines del siglo IX:

UT-quant laxis. RE-sonare fibris. MI-ra gestorum. FA muli thorum. SOL-ve pollutis. LA bú reatum.

Para que resuenen nuestras voces. Cantando tus proezas portentosas, Desata las prisiones de la culpa Que la voz desentonan.

—Lástima es que un arte tan sublime, casi angelical y divino, inventado para alabar á Dios en himnos y salmos, se haya convertido en estos tiempos para expresar afectos apasionados del alma y producir vivas emociones con el consabido acompañamiento de una letra basterda é indecorosa y de danzas infernales....

P. de Córdoba.

BIBLIOGRAFIA

La «Bet ham-midrás».

¿Otro libro toledano?

No es libro, pero es toledano hasta la médula. El sabio Penitenciario de Toledo hace hablar á las piedras de los alrededores del Tránsito, y nos cuentan con sus frisos llenos de arabescos, con sus medallones y tabicas adornadas de emblemas é inscripciones que oyeron las discusiones de los Rabinos, las conferencias de aquellos sabios Levitas que se convirtieron al cristianismo, y las de aquellos otros hijos de Jacob menos sabios, que así y todo asombraron al mundo con su ciencia en Filosofía, Medicina y Derecho principalmente.

Al Sr. Fernández Valbuena corresponde el honor de ser el primer escritor que describe la «Casa de estudio de los Judíos en Toledo», y el primer arqueólogo que encuentra en un pegote moderno, tesoro escondido de tan antiguo mérito.

Al encaramarse el erudito por aquellos camarauchones, subió con él la fama del Cabildo toledano y de la Comisión de Monumentos, el polvo y yeso que tantas veces saludan en esas alturas la putana del Sacerdote, vieron con asombro que no la elevaba la caridad á dar limosna, sino la ciencia y el arte que esperaban ensanchar sus horizontes con aquella excursión.

Como los enemigos de nuestra Santa Religión tienen especial empeño en querer demostrar que los judíos y árabes de los siglos medios prestaron á la ciencia española sus conocimientos, me atrevo á rogar al Sr. Penitenciario que puesta la primera piedra con el descubrimiento

(1) Ut, primera nota ó vos de la escala musical, que en el sistema moderno ha sido sustituida por la palabra do á últimos del siglo XVIII.

de esa casa de estudio judía, edifique arqueológicamente el arco triunfal de esta verdad. La civilización judía y árabe, que tanto brilló en nuestra querida España, se debe al influjo de la religión católica, y es en su origen eminentemente cristiana.

Mucho pedir es á quien dispone de tan poco tiempo; no es nada para quien tantos conocimientos atesora.

En el Ayuntamiento.

LA SESIÓN DEL LUNES

También en la presente semana han cumplido como buenos los Sres. Concejales, asistiendo en primera convocatoria.

Presidió el Alcalde Sr. San Pedro y asistieron los Sres. Gamero, Aguirre, Conde, López, Medina, Ortiz, Lafuente, Santamaría, Guzmán, Ledesma, Bueno, Pintado, Rubio, Prudenciano, García Benito y Garrijo.

En el público, contando con los guardias, el Inspector de policía urbana y un servidor de ustedes, siete personas. Luego fué aumentando.

Se aprobó el acta anterior, pasando a tratar los asuntos puestos en la

Orden del día.

El Sr. Prudenciano expone su moción, anunciada para la semana pasada, sobre transferencia de créditos.

Propónese el autor evitar que de ciertos capítulos del presupuesto, como el de policía urbana, el de obras y otros se distraigan cantidades para otro objeto. ¿Contar lo sucedido al tratar de este asunto? La pluma se resiste á pasar al papel las notas que tomamos. Bastenos decir que hubo frases molestas y que la discusión tomó tal incremento, que tuvo que intervenir el Sr. Alcalde para apaciguar los ánimos.

Después de largo debate, quedó desechada casi por unanimidad la moción del Sr. Prudenciano.

Otra moción del Sr. Conde para que se perpetúe la memoria del toledano D. Pedro Bermejo, Capitán de Infantería, muerto en los campos rifeños en uno de los últimos combates.

Acordóse colocar una lápida conmemorativa en la casa donde vivió.

Otra moción de la presidencia relativa á la instalación de una Escuela, que se establecerá en la planta baja en que está la de párvulos, donde serán llevados todos los niños vagabundos que se hallen en la vía pública durante las horas de Colegio. A este objeto se nombrará un Profesor de Instrucción primaria, que se encargará de la enseñanza, de estos niños al mismo tiempo que se les comunicará á sus padres la ineludible obligación que tienen de matricularlos en los Colegios respectivos. La idea es acogida por los Concejales con regocijo y se felicitan de que el Alcalde haya tenido una idea tan feliz. El público también da muestras de agrado.

Dióse lectura de una carta de D. Manuel Tourné dando gracias á la Corporación por el acuerdo de conmemorar la muerte de su hijo D. Joaquín, muerto en la guerra de Melilla.

Comunicación del dueño de la finca donde vivieron los Sres. De Tourné prestando su conformidad para colocar la lápida conmemorativa.

Terminado el despacho ordinario y no habiendo ningún Sr. Concejil que quisiera hacer algún ruego ó pregunta, se levantó la sesión. Hasta otra.

Garlopa.

Los ingresos de los ferrocarriles.

Desde 1.º de Enero hasta las fechas que más abajo se indican, los ingresos de las principales Compañías ferroviarias de la Península han sido los que figuran á continuación:

Hasta 31 de Agosto: Sur de España en 1908, 3.604.104; en 1909, 3.330.796.

Hasta 9 de Septiembre: Zafra á Huelva ídem, 2.320.070; íd., 2.344.236.

Medina á Salamanca íd., 988.724; íd., 889.437.

Hasta 10 de Septiembre: Madrid á Zaragoza y á Alicante íd., 76.009.577; íd., 75.617.077.

Hasta 20 de Septiembre: Andalucía ídem, 15.306.222; íd., 14.859.876.

Madrid á Cáceres y Portugal íd., 3.632.011; ídem 3.589.830.

Oeste de España íd., 2.518.315, 2.403.687.

Hasta 30 Septiembre: Norte íd., 91.106.721, ídem, 90.067.444.

La Compañía que mayor diferencia en baja de recaudación conserva aún, es la del Norte, que tiene 1.039.277, viniendo después Andalucía, con 446.365; Madrid á Zaragoza y á Alicante, con 392.500, y Sur de España, con 273.306.

NOTICIAS

Talavera.—En el Juzgado de instrucción se presentó la noche del 10 del actual el vecino de La Mata Eladio Muñoz, por haber disparado un tiro de pistola á su cuñado Eladio Muñoz, en el término de dicho pueblo, creyendo le hubiera matado, lo que afortunadamente no sucedió, pues al día siguiente se presentó la familia bascándole, manifestando tener su inteligencia extraviada y que ni aún siquiera resultó herido.

—En Barcelona ha muerto el vecino de Talavera D. Antonio Medinilla, cuñado del Alcalde D. Bernardo González Cuadrillero. Su muerte ha sido muy sentida por ser hombre muy laborioso y gran emprendedor y que con él se tenía amparadas á más de 40 familias.

—Para instalación de una sala de distinguidos en el hospital de esta ciudad, el Municipio ha acordado celebrar una función benéfica en la plaza de toros el domingo próximo, lidiándose seis becarras por varios aficionados de esta localidad, con carreras de cintas en bicicletas. La presidencia la ocuparán distinguidas señoras que se han ofrecido para acto tan benéfico.

La sala es para los heridos y enfermos que regresen de Melilla.

Valdeverdeja.—Han sido detenidos los licenciados del penal de Ocaña, por varios robos de caballerías, Rogelio Alonso, de dicho pueblo, y Leoncio Arroyo, del Hornillo (Ávila), ocupándose una yegua con guía y cédula personal al primero á nombre de otro sujeto, por lo que suponiéndolas falsas, con el sesenta han sido puestos á disposición del Juzgado.

—Ha desaparecido del domicilio materno el joven vecino de este pueblo Matías Chico Fernández.

Quintanar.—El día 4 del presente mes se celebró solemne función en honor de San Francisco de Asís, en el Convento de estos Padres Franciscanos.

En la Santa Misa oficiaron tres Padres Dominicos. El Sermón estuvo á cargo del P. Matayón, también de la Orden de Santo Domingo, de la residencia en Ocaña, quien cantó las vírgenes del Santo Francisco en períodos llenos de unión evangélica, intercalando en su hermoso discurso pensamientos de cuestiones sociales, que desarrolló con profundos y filosóficos razonamientos, demostrando sus vastos conocimientos en la materia.

El Altar del Santo hallábase adornado con gusto tal, que al decir verdad, no sabemos qué elogiar más, si la humildad con que aparecía ó la categoría que en todos sus detalles se admiraba por cuanto presenciaron los cultos divinos.

Con muchas las felicitaciones que están recibiendo los Franciscanos con motivo de la toma de posesión del P. Aguirre de la Santa Iglesia Primada.

Una humilde mía á tan esclarecido Prelado, pues en el Convento de Consuegra tuvo la honra de conocerlo y recibir sus santos y buenos consejos cuando desempeñaba el cargo de P. Guardián de aquella residencia, en la que sus virtudes y esclarecido talento le hicieron acreedor á la admiración y respeto de cuantos tuvieron la dicha de tratar al humilde hijo de San Francisco, hoy gloria de la Iglesia toledana.

—El 11 de los actuales, la bella y caritativa señora de D. Ramón Contreras, dió á luz un niño con toda felicidad.

Tanto la madre como el recién nacido siguen bien. Nuestra sincera enhorabuena al popular Diputado provincial Sr. Contreras, por el nacimiento de su cuarto hijo.—El Corresponsal.

Nabamorcúende.—Ha sido detenido el vecino Antonio Domínguez, el cual fué autor del robo cometido

en Julio último en el domicilio de D. Clemente Museo, al que se le sustrajeron 2.500 pesetas y varias ropas.

En el acto de la detención de le ocuparon 120 pesetas, las que fueron entregadas al Sr. Juez municipal con el objeto de referendia.

Dosbarrios.—En el sitio denominado «Cañada de Mora», y sobre las dos de la madrugada del día 8 del actual, fué herido el vecino de esta villa Miguel Montillano, cuya herida fué producida por un disparo de arma de fuego, ignorándose quién sea el autor de tal disparo.

Tembles.—El día 40 del actual fueron detenidos, en los extramuros de esta villa, Roque España, Antonio Camarero, Nicolasa Ruiz e Isabel Rubio por haber sustraído una pieza de franela del comercio de tejidos que D.ª Angela Valero tiene establecido en esta población.

Al ser detenidos se les ocuparon varias piezas de telas, las que han sido entregadas al Sr. Juez municipal que instruya diligencia de la procedencia de las mismas.

DE LA CAPITAL

El lunes hizo el Excmo. Sr. Cardenal la Santa visita Pastoral á la Santa Iglesia Primada.

Entró por la puerta del Perdón, donde esperaba el Excmo. Cabildo. Bajo elegantísimo pálio, llevado por Beneficiados, llegó procesionalmente al altar mayor, mientras la Capilla, dirigida por el joven Maestro Ferrer, cantaba muy bien el Te Deum, que con potente voz antonara el Sochantra Sr. Valiente.

Después de las oraciones de rúbrica, que dijo el Sr. Cardenal con voz segura y clara, prueba de su buen estado de salud, y con la acción y fervor que respiran todos sus actos, se revistió de Pontifical negro, asistido por cinco Diáconos mitrados, los Sres. D.ª Sr. Guerra, Arcipreste Sr. Manglano, Arcediano señor Rizo, Mayor de Reyes Sr. Payá y Mayor de Muzáruos Sr. Borondo.

La grandiosa procesión, cantando los bellísimos y conmovedores Responsos con que la Iglesia pide misericordia por los difuntos, resultaba imponente.

Hecha la visita al camarín donde está reservado el Tesoro de los tesoros, fué acompañado Su Eminencia al Ochoavo, donde las reliquias de los santos y sabios reciben, con sus relicarios de piedras preciosas, oro y plata, el testimonio de admiración del mundo que desprecian, y de cariño y respeto de los que tratan, entre las sombras de esta vida, de llegar á la luz que por los siglos de los siglos les ilumina.

También visitó el Sr. Cardenal á la Virgen del Sagrario, Patrona de la ciudad y la Sala Capitular, mucho más notable por las virtudes y ciencia de los Capitulares que la ocuparon, que por las innumerables maravillas que atesora.

Con gran solemnidad se celebró el domingo en la Academia de Infantería la Jura de la Bandera.

Por Real orden circular del Ministerio de la Guerra, fecha 11 del actual, se restablece la redención á metalico del servicio militar activo para los reclutas declarados útiles en el reemplazo del actual año, por plazo improrrogable, que termina el día 15 de Diciembre próximo, á las tres de su tarde.

El pasado domingo se vió bastante concurrida de gente la Ermita donde se venera Nuestra Señora de la Grifa, con motivo de celebrar su fiesta anual la Cofradía de este nombre.

El sermón, á cargo de D. Ubaldo García de los Heróicos, fué muy elogiado.

Esta noche es la inauguración de la temporada teatral en el Coliseo de Rojas.

Ya lo hemos dicho y lo repetimos hoy: Siguiendo representando obras famosas como en años anteriores, haremos ruda campaña, pese á quien pese.

Seguramente en la próxima semana se repartirán los cartones anunciadores de los solemnes cultos que han de celebrarse en sufragio de las almas del Purgatorio, durante todo el mes de Noviembre, en la Iglesia de Padres de la Compañía de Jesús.

El pasado jueves salió de esta capital, con dirección á Burgos, el que fué Coronel de la Fabrica de Armas, recientemente ascendido á General de Brigada, D. Juan López Palomo.

El miércoles por la tarde, en la calle de Venancio González, fué mordido por un perro el vecino de esta ciudad Ignacio Lara. Afortunadamente la herida es leve.

Del hecho tienen conocimiento las Autoridades correspondientes.

La Compañía gimnástica que el pasado domingo celebró la primera función en la Plaza de Toros, no satisfizo por completo los deseos del público que asistió.

Mañana domingo, á las diez, tendrá lugar el solemne acto del reparto de premios á los alumnos de la Escuela Superior de Artes Industriales.

Agradecemos en cuanto vale la invitación que para este acto hemos recibido del Sr. Director y Cansero de Profesores.

De Palencia nos comunican que, tanto el público como las Autoridades, elogian los buenos servicios que presta en aquella capital el vigilante segundo del Cuerpo D. Narciso Jesús Pérez Manzana, de la provincia de Toledo, demostrando gran actividad y celo en el cargo que desempeña.

Siga por el camino emprendido y no dude que muy pronto obtendrá la recompensa merecida.

Por no haber recibido cartel, no hemos podido anunciar los solemnes cultos que se vienen celebrando en la Parroquia de Santos Justo y Pastor en honor de Nuestra Señora del Pilar.

Mañana por la tarde, en la Ermita de San Jerónimo, tendrá lugar la rifa de los cubiertos que regala la Cofradía del mismo nombre.

No obstante faltar pocos días para las elecciones de Diputados provinciales, no sabemos quién serán los que luchen. Para cubrir la vacante existente en el distrito de Toledo-Illuecas, se citan varios nombres, pero aún los partidos políticos no se han decidido.

Han sido nombrados Recaudadores de la contribución en esta provincia D. Manuel Fernández y don Lorenza García.

El día 20 del actual tendrá lugar en el Cuartel de la Guardia civil de esta capital la subasta para la adquisición de guerreras y palaninas.

Los tipos y condiciones se hallan de manifiesto en las oficinas de dicho Cuartel.

Por tener que ensanchar el local LA DELICIOSA vende dos carros para repartir cervezas y un malacate capaz para cuatro caballerías. Para entenderse, con el mismo dueño, Recoletos, 15, LA DELICIOSA, Toledo.

SECCIÓN RELIGIOSA

Cuarenta Horas.—Mes de Octubre.—Día 17, Convento de Madras Carmelitas; 18 y 19, Convento de Gaitanas; 20 y 21, Parroquia Muzárate de Santas Justa y Rufina, y 22 y 23, Parroquia de San Nicolás de Bari.—Se expone á las diez de la mañana, y se reserva á las cuatro de la tarde.

Iglesia de Padres Carmelitas.—Todos los días, desde las cinco hasta las ocho y media, Misas rezadas de media en media hora.

Los sábados Misa de la Virgen cantada á las seis y media, y por la tarde, á las cinco y media, Salve solemne, después Rosario y Visita á la Santísima Virgen del Carmen.

Durante todo el mes de Octubre Rosario á las cinco y media.

Convento de Jesús y María.—Solemnes cultos en honor de María Santísima del Rosario, durante todo el mes de Octubre. Todas las tardes, al toque de Oraciones, se expone á Su Divina Majestad, y acto seguido se rezará la Estación y Santo Rosario con los Misterios cantados, terminándose con la Reserva.

Los sábados y domingos, después de la Reserva, habrá Salva cantada.

Oratorio de San Felipe Neri.—El domingo se celebrará la Misa de la Congregación de San Luis Gonzaga á las diez y media.

Convento de Gaitanas.—La hora de exponer á Su Divina Majestad, durante el presente mes de Octubre, será á las tres y media, y la de Reservar á las cinco y media de la tarde.

Convento de San Antonio.—Todos los días, al toque de las Oraciones, se reza el Santo Rosario. La Misa Conventual se celebra á las seis y media de la mañana.

En la calle de Núñez de Arce, antigua de Correo, núm. 7, se alquila un piso segundo bien ventilado con dos galerías y fuente, en precio de 35 pesetas mensuales.

En la portería del Convento de las Bernadas darán razón.

Hotel Imperial y Restaurant Alcázar. 7, Toledo.

Diploma de honor por su gran servicio de mesa y ser el preferido por los viajeros.

El dueño de este acreditado Establecimiento, Guillermo López, tiene el honor de poner en conocimiento de su numerosa clientela y del público en general, que acaba de terminar las obras de reforma, tanto en el gran comedor, como en el mobiliario de los cuartos, pudiendo asegurar queda á la altura de los primeros de su clase.

TOLEDO IMPRENTA DE LA VIUDA E HIJOS DE J. PELÁEZ Comercio, 55, y Lucio, 8.

Episodios interesantes

DE LA

GUERRA DE MELILLA

El Batallón de Cazadores de Madrid, que ha sido el más castigado por el fuego, fué el que más se distinguió en la lucha del 30.

El Capitan de este Batallón se portó bravísimamente.

Los momentos en que no tenía que auxiliar á los moribundos ó heridos, se acercaba hasta los mulos de las municiones, y cargado de éstas, llegaba hasta las primeras líneas de fuego para aprovisionar á los soldados, despreciando las balas enemigas que caían á sus pies en gran número.

Otras veces cargó á los heridos y los retiraba de las líneas de fuego para que fueran asistidos por los facultativos.

Ultimamente recogió el fusil de un muerto, y puesto al frente de las tropas, empezó á tirar con gran bravura sobre los moros, alentando á los soldados con patrióticas excitaciones.

Un Capitán Cazadores de Madrid, subió á lo alto de una posición con un puñado de valientes.

Cuando con más ardor estaban disparando sobre los moros, recibió la orden de abandonar la posición.

El Capitán entonces ordenó á las tropas que se retiraran.

En la retirada, uno de los soldados cayó herido.

El Capitán, para vengarle, le cogió el fusil y las municiones, y, quedándose solo en lo alto, empezó á hacer fuego contra los moros.

Una bala enemiga lo mató.

El Capitán fué seguidamente reemplazado por el Teniente de su Compañía.

Este arreglo á los soldados y volvió á subir á la montaña con los soldados para recoger el cadáver del Capitán.

Los soldados demostraron su insuperable arrojo.

Una lluvia de plomo caía sobre ellos.

El fuego de nuestras tropas en estos momentos fué horrible.

Un Capitán de Figueras fué muerto luchando en primera fila.

Momentos antes, cuando con el sable en alto alentaba á los soldados, una bala se lo rompió por la mitad.

El moro que lo había matado fué muerto poco después por un cabo de la Compañía.

El cabo Naval.

Según relatan personas llegadas de Melilla, en el ataque último al zoco de Beniscar, los moros aprisionaron al cabo del Regimiento del Príncipe Luis Naval, desarmándole y arrebatándole cuanto llevaba en los bolsillos. Mientras discutían lo que habían de hacer y el cabo esperaba resignado su última hora, un moro le propuso salvarle la vida, si les acompañaba al campamento y les franqueaba el paso diciendo que eran soldados. Naval simuló que aceptaba, y cuando estuvo cerca de los centinelas, en

lugar de decir que no tiraran, empezó á gritar: ¡Viva España! ¡Tirar, que vienen moros! Se entabló un fuego muy vivo, y los rifles fueron rechazados, pero el pobre cabo quedó allí cadáver, no pudiéndose saber si le mataron los moros ó si su grito ó si pereció bajo el fuego de nuestros soldados porque aquéllos le retuvieran.

Impresiones de un héroe.

He aquí las que en estilo telegrafico escribió en el mismo campo de batalla el Capitán de la 2.ª compañía de Cazadores de Madrid D. Pedro Bermejo, muerto en el combate del 30, sobre el realizado el 20 de Septiembre en Tazdirt:

Es una carta á un amigo. Dice así: «Recibidas todas tus cartas.

Operaciones, brillantísimas. Península Tres Forcas, española. Combate Tazdirt, magnífico; Infantería, incomparable. Cazadores desplegaron cantando himnos. Encuentro rudo. Enemigo bien municionado, bien dirigido y muy valiente. Batallón Tarifa avanzó con ímpetu y fué rodeado. Escuadrón Alfonso XII; sublime; carga brillantísima que deja chiquitas muchas célebres Historia, salva la situación. Infantes mojan cuchillos pechos moros; juntos quedan rendidos de dar tajos á morisma. Un oficial Caballería ataca con tal brío, que queda sabido entre huesos de un rifle, y necesita las dos manos para sacarlo. Un herebere se cuelga acción estribo de Cavalcanti, y es enviado á Ala. La victoria que la nuestra; batallón Tarifa tiene baja y el Teniente Coronel herido muere, entrando bala por la cara y saliendo por el cuello.

Escuadrón Alfonso XII casi desmontado. Total bajas ese día, 160 heridos y 40 muertos.

Tovar (Capitán) herido y no quiere retirarse; lo llevan capilla á la fuerza; bala atravesó muslo y salió región inguinal. No es grave. Moreira, Teniente Coronel Tarifa, echando sangre por la boca y sin poder hablar, pide por señas caballos y quiere montar. No le dejan; y así todos, desde primer jefe á último rancharo.

¡Todos héroes! ¡Todos españoles! se atacan cantando himnos.

Resumen.—Imposible poder describir combate, pues no hay palabras para elogiar á todos, ni tiempo para nombrar protagonistas hechos heroicos. Este combate honra á todos.

Jaicio.—Operación bien dirigida. Hace falta caballería, y, sobre todo, soldados de caballería como los de este Ejército que cargan casi como Santiago. El agareno valiente y tenaz; pero ante estas cosas, va cediendo.

Los defectos los dejo para cuando hablemos. Ahora te diré lo que es este territorio, que todo el mundo dice que constituyen piedras, y nada más que piedras.

Toda la orilla del mar, la parte comprendida desde Melilla á Cabo de Agua, es riquísima para labor y por las salinas. La mayor parte del Gurugú, cultivable; las faldas todas, cultivables. Aparte las minas, que dicen son buenísimas, Nador y sus alrededores, riquísimo. Y esto no tenía comparación con parte Península Tres Forcas, que dicen es hermosísima. Vega Río de Oro, superior.

En este momento oigo fuego y dejo escribir por si veo algo, pues nuestras nuevas posiciones están á mi derecha y muy cerca.

MAESTROS DEL SINDICATO DE SAN JOSE

De Imprenta.

D. Anastasio Medina y Ruiz, callejón de Lucio, núm. 8.

De Encuadernación.

D. Apolinar Abel de la Cruz, calle del Lócum, núm. 3.

De Albañilería.

D. Baldomero Moraleda, calle de la Campana, número 4.

D. León Gómez, Alamillos del Tránsito, número 1.

D. Tomás Ruiz Peces, calle del Barco, número 4.

D. Marcelo Fernández, plaza del Conde, 3.

D. Vicente Cabezas, Plaza de la Merced, 4.

D. Pedro Gutiérrez, San Juan de la Penitencia, 11.

D. Francisco Peña, calle de las Bulas, número 2.

Disponen de buen número de oficiales y personal accesorio.

De Carpintería.

D. Salustiano Escribano y D. Francisco Moraleda, calle de San Juan de la Penitencia, número 15.

D. Bernardino Carrillo, callejón de San Pedro, núm. 3.

D. Modesto de la Cuerda, plaza de Santa Isabel.

También hay oficial tallista y tapicero.

De Herrería y Centajería.

D. Benito Pelegrín, plazuela de Santa Catalina ó San Bartolomé, núm. 5.

D. Eugenio Villamor, mecánico, calle del Ángel, núm. 31.

De Pintura.

D. Bienvenido Villaverde, Barrio Nuevo, número 17.

Tiene oficial de vaciado, y se encarga de cuantos trabajos se le confíen, por finos y delicados que sean.

D. Benito Ruano, calle de San Miguel.

De Hojalatería.

D. Cándido Alberdi, bajada de San Justo, número 6.

D. Maximiliano de la Cruz y Matamala, plaza del Ayuntamiento, núm. 4.

De Cantero y Marmelista.

D. Diego Moreno, paseo de San Cristóbal, número 11.

De Zapatería.

D. Manuel Armesto, Maestro premiado en la Exposición de Valladolid, calle del Hombro de Palo, núm. 11.

De Calderería y Fundición.

D. Félix López, calle de Navarro Ledesma (antes Nuncio Viejo), núm. 17.

De Tapicería y Ebanistería.

D. Luis Muñoz Bautista, calle de San Ginés, número 5, bajo.

Arriero.

D. Gregorio González, calle del Pitón, número 8.

Colchonero.

D. Nemesio Moreno, Hospital de Afuera.

Abastecedor de legumbres, frutas y carbón vegetal.

D. Juan Ludéña, calle de San Lorenzo, número 12.

Carbonería.

D. Antonio García, calle del Pozo Amargo, número 12.

Fanalerías.

La del «Carmen», de Fructuoso Martín, situada en la cuesta del mismo nombre.

La de «Valdecaleros», en la plazuela de este título, propia de D. Agapito Conde.

La de «Las Covachuelas», situada en frente del Hospital de Afuera, de D. Jesús Hernández.

OBRAS LITERARIAS ESCOGIDAS DE SANA MORAL Y LECTURA RECREATIVA

Tomos de 400 á 500 páginas una peseta, encuadernados en rústica, y 1,25 en pasta.

Para contrarrestar la propaganda de literatura corruptora, «El Apostolado de la Prensa» se propone publicar una excelente biblioteca de lo mejor publicado hasta ahora por autores nacionales y extranjeros, á precios inverosímiles por su baratura.

Se han publicado ya: *Fabiola ó la Iglesia de las Catacumbas*, *La mujer fuerte*, *Víctimas y Verdugos* (dos tomos), *Promessi Spei ó Los Novios* (dos tomos), *La gran amiga*, *Las veladas de San Petersburgo*, *Mis prisiones y Angela*. Lleva ésta como apéndice la preciosa novela *Simón Pedro y Simón Mago*, del P. Juan José Franco, de la Compañía de Jesús.

De venta en la casa de Celedonio Martín, calle del Comercio, núm. 53 (esquina á la de Belén), Toledo.

TALLER DE ESCULTURA

RESTAURACION DE IMAGENES RELIGIOSAS

Barrio Nuevo, núm. 17
TOLEDO

Este taller puede competir con los mejores en su clase; se encarga de hacer toda clase de modelos en barro, maderas, mármoles ó bronce para retablos, panteones, estatuas, etc., etc.

Se dan presupuestos.

Facilidades en los pagos.—Consúltase este taller.

¡PROPIETARIOS!

HACER COMPRAS EN EL

GRAN ALMACÉN DE YESO

DE

NAZARIO PRADO

Paseo de la Estación, 2.—Teléfono 69.

Se sirve á domicilio.

A 1,50 pesetas la carga de 8 arrobas (92 kilos.)

Ornamentos de Iglesia.

LA TRINIDAD

Mayor, 49—MADRID

Esta casa es la que cuenta con más surtido en géneros tejidos de oro, plata ó seda para la confección, así como galones, flecos, borlas, puntillas y demás artículos para adorno de los miembros.

La larga práctica en este ramo de trabajo, unido á precios ventajosos sobre las demás casas, es motivo á que su clientela la prefiera entre otras en la seguridad de quedar complacida.

Casa bien surtida:

Corcheros, 12—TOLEDO

EDUARDO ALVAREZ

RELOJERÍA

Relojes extraordinarios desde 10 pesetas.

Relojes pulseras desde 15 pesetas.

Esta casa tiene constantemente un inmenso surtido en toda clase de relojes de bolsillo, de mesa y oro de lo más económico á lo más caro.

REGULADORES DE PARED (estilo Inglés).

DESPERTADORES—CADENAS

ÓPTICA

Anteojos Rock, los más higiénicos, desde 8 pesetas.

Gafas y Lentes de todas clases y precios.

Gemelos de Teatro.—Gemelos Prismáticos.—Pilas y cristales sencillos.—Se sirven recetas de los señores Oculistas.—Se regala folleto interesante.

MATERIAL ELÉCTRICO

PARA LUZ Y TIMBRES
CRISTALERÍA Y ARAÑAS

Lámparas de filamento metálico desde 4 pesetas, en 16-25-32 y 50 bujías; 70 por 100 de economía en el consumo; pueden colocarse en todas las posiciones.

Lámparas corrientes para todos los voltajes desde 0,60 pesetas.

Proyectos y presupuestos para toda clase de instalaciones.—Gran taller de composuras de Relojes.—Aparatos eléctricos y óptica.

Comercio, 23 y 25—TOLEDO

COLEGIO DE NTRA. SRA. DEL CONSUELO

INCORPORADO AL INSTITUTO GENERAL Y TÉCNICO

1.º Y 2.º ENSEÑANZA

Menores, 14—TOLEDO

DIRECTOR

D. ZACARIAS DE SAN VICENTE Y ARCE

El crédito que goza este Establecimiento docente, el más antiguo de los de su clase en la provincia, es debido á los sistemas, métodos y procedimientos que en la enseñanza se emplean.—Existe verdadera Escuela graduada en la primaria.—Material científico adecuado.—Diez Profesores titulados.—Honorarios módicos.—Se admiten alumnos internos y externos.

Reglamentos y prospectos gratis.

MAXIMILIANO DE LA CRUZ Y MATAMALA

HOJALATERO Y VIDRIERO

PLAZA DEL AYUNTAMIENTO, 4, TOLEDO

En este establecimiento, el mejor surtido y el que trabaja más barato de Toledo, se construyen coronas, diademas, arañas, ramos de altar, potencias y demás artículos de Iglesia, como también toda clase de faroles de lujo de todas formas para cementerios ó iluminaciones.—Cafeteras, cubridores, flaneros y medidas del sistema métrico decimal.—Aparatos fijos y portátiles para la luz de gas acetileno, siendo su coste de luz de siete bujías un céntimo la hora.—Letras de varias formas de zinc para muestras de tiendas, como igualmente moldes de bollos y demás objetos útiles para pastelería y confitería.—Infernillos, calienta tenacillas y faroles para tartanas, como igualmente faroles del alumbrado público, cuadradas y de forma redonda y zafras para aceite.

Saneamiento de edificios.

Inodoros.—Baños.—Duchas.—Lavabos.

Instalaciones completas de cabinas eléctricas.

Cuartos de baños.—Fuentes.

La Unión Eclesiástica.

GRANDES TALLERES DE ROPA TALAR

DE

P. JOSÉ SAYANNA

Plaza del Colón, 1.—MADRID

B. CORTECERO

DORADOR A MATE Y BRUNIDO

Se doran Altares, Carrozas, etc.—Plaza de la Magdalena, núm. 11, Toledo.

SE ALQUILA

un hermoso piso principal, muy higiénico, con abundantes aguas de fuente y aljibe, en el callejón del Vicario, núm 12, MUY CERCA DE LA CATEDRAL.

Darán razón en la misma casa.

Ya todo el mundo lo dice
con sobrada razón:
No hay caramelo en España
que iguale á los de limón.

Heché en forma de pilillos
y preparado en paquetes,
los vende por centenares
Telesforo de la Fuente.

Su clientela solicita
más que puede elaborar,
y por esta circunstancia
él no los quiere anunciar.

LA DELICIOSA

Gran Fábrica (MODELO) de Agua de Seltz y Bebidas Gaseosas medicinales y de recreo de Teodoro Romero.

Revolteros, 15.—TOLEDO—Teléfono 60.

El dueño de esta acreditada Fábrica tiene el honor de anunciar y de recordar á todos sus numerosos favorecedores y al público en general los precios de todas las bebidas que esta casa expone, lo mismo en la Fábrica que á domicilio.

Botella grande (gaseosa de varias clases).....	25 cént.
Idem mediana id. id.	15 "
Sifón Gigante de Agua de Seltz.....	20 "
Idem chico id.	10 "
Idem Gigante de gaseosa (varias clases).....	50 "
Idem chico id. id.	25 "
Idem Gigante de agua carbonica ferruginosa.....	60 "
Idem Limonada purgante.....	35 "

CERVEZAS de la acreditada Fábrica de Santa Bárbara (MADRID)

Botella grande, Babiera ó Fuerte.....	60 cént.
Idem mediana id. id.	40 "
Idem chico de Babiera.....	30 "

SINALCO Gaseosa especial, fabricada con el aroma de frutas frescas de primera calidad..... 25

Unico depósito en Toledo y su provincia: La Deliciosa.

NOTA Para Establecimientos de bebidas y tiendas de comestibles, lo mismo para dentro como para fuera de la capital, piden nota de precios en mismo estilo.